

EL VIAJERO

VOCERO IMPARCIAL E INDEPENDIENTE

DIRECTOR, ADMINISTRADOR Y PROPIETARIO: FRANCISCO CLAVERA MASIS

AÑO XI

Puntarenas, Costa Rica, Jueves 18 de Agosto de 1932

NUMERO 1270

Importante Colaboración

Problema de la vida puntarenense

Hace ya algunos días que falleció el antiguo empleado de la aduana don Marcos Salazar, quien fué traído desde su provincia a servir aquel cargo. — Fueron muchos los aspirantes puntarenenses que se creían con derecho por haber pertenecido a la causa que dió el triunfo al señor Jiménez Oreamuno, y que lo hacían en el ánimo de aliviar en parte su mala situación. — Pero, resulta que todo empeño fué en vano, como siempre fué nombrado un señor de San José para que venga a servir, y todos los aspirantes de aquí se han quedado con un palmo de narices envidiando la bonita posición que se les ha ido de las manos.

Es algo injusto que ocurre con la familia puntarenense a excepción de aquellas familias que siempre llevan la sartén por el mango, nazca el sol por donde naciere. Esta familia puntarenense está fundada a base de nicaragüenses y chiricanos lo que viene a demostrar que antes de haber ferrocarril no nos visitaban con frecuencia, no convivían con nosotros los de la meseta central. — Eran aquellos tiempos en que veían con horror a esta perla del pacífico.

Muchos de sus habitantes son nacidos aquí y otros llevan largos años de soportar las inclemencias del clima, sujetos al tratamiento médico del cual tenemos que estar pendientes; ya sea por la mala calidad del agua, por la mala alimentación o cualesquier otras circunstancias climatológicas.

Nosotros creemos que debiera haber más ecuanimidad con el habitante de este puerto, siquiera mirar los como a colonos, pero no de il-

tas, al cual y por las razones ya expresadas es digno de mayor consideración, con lo cual se fomentaría la estabilidad de la población y sus numerosas necesidades. Es muy natural que un empleado del mismo lugar, buscara su subalterno aquí mismo, así como el sastre, el zapatero, etc. etc. y sobre todo procurará hacer alguna economía tomando en cuenta el estado mal sano del lugar si tiene necesidad de contraer alguna enfermedad y si tiene casa procurara mejorar así como darle mayor comodidad a sus dependientes, con esto se normalizaría la situación asarosa que hoy por hoy aflige a la mayor parte de los hogares puntarenenses.

Ha sido sin duda demasiado corto el detalle de estas circunstancias que gravan directamente la vida normal de los puntarenenses, y al efecto vamos a narrar algo que nos cuenta un obrero puntarenense: Hace poco se mantenía a un regular número de obreros pintando las casas del muelle, a los cuales se retiró pretextando economía o falta de dinero; pero una semana llegó una cuadrilla de San José a hacer aquel mismo oficio con el agravante de que hubo necesidad de darle pasaje de ferrocarril y su alimentación.

Podría alegarse que a nosotros no nos importa todo esto cuando en nada nos afecta. — Nosotros respondemos: Tenemos padres, hermanos y amigos radicados en esta ciudad desde hace largos años, nos duele mirar esta inconsecuencia desde luego que sus consecuencias llegan hasta nuestros hogares donde se oye el grito de los lamentos.

Interesante telegrama

Sr. Dr. Dn. Carlos Pupo
San José

Como hemos leído en periódicos de esa, que el lunes próximo conocerá la Junta que Ud. preside, de asuntos relacionados con la Compañía Eléctrica de Puntarenas, nos permitimos rogar a Ud. la fineza de permitir que el Intendente Municipal de este Cantón concorra a esa reunión, a fin de que ponga en conocimiento de Uds. algunos puntos de mira que al respecto tienen la Gobernación y la Municipalidad de aquí.

Muy atentamente

Leonidas Poveda — Humberto Canessa
Gobernador Pdte. Municipal

La Junta en sesión del lunes último, recibió al señor Intendente, quien expuso detalladamente los puntos a tratar, tomando la Junta Nacional de Electricidad buena nota de ellos, acordando pasarlos a comisión para su estudio.

Muy laudable es el interés que han demostrado estos funcionarios en asunto de tan vital importancia para la localidad.

Una queja justa que trasladamos a quien corresponda para que remedie el mal

Algunos consumidores de leche se quejan en esta ciudad, y con sobrada razón, de las molestias que les ocasiona la leche al someterla a cocimiento, pues se forman en el fondo de las ollas destinadas con tal objeto partículas extrañas que pareciera que el referido artículo ha sido adulterado con elementos que quizá pueden ser nocivos a la salud, y si no se tiene el cuidado durante el cocimiento de estarla removiendo, inmediatamente entra en descomposición o por lo general se ahuma y no se puede hacer uso de ella, gastándose inútilmente el dinero.

Llamamos respetuosamente la atención a quien corresponda con el propósito de que imparta sus órdenes en el sentido de ordenar una minuciosa investigación en los expendios de leche, procediendo a pesar tan indispensable elemento de vida para cerciorarse de la pureza del mismo o averiguar si efectivamente es adulterada con ingredientes nocivos a la salud, imponiendo una multa a los que resultaren culpables, pues consideramos una

cruidad buscar mayores rendimientos para obtener mayores ganancias con grave perjuicio de la salud pública, por lo que creemos también conveniente que la Jefatura de Sanidad debe interponer sus buenos oficios al respecto, ordenando a sus subalternos pesar con frecuencia tan indispensable elemento de vida.

Veremos el resultando de esta justa queja, e informaremos del resultado de las investigaciones.

Enfermo que ha seguido mal

Desde las vacaciones concedidas a la Banda Militar de esta ciudad después de las fiestas de la Virgen del Carmen, se encuentra en cama bastante delicado de salud el estimable amigo don Arcelio Chávez, director de aquel cuerpo.

Durante este tiempo ha estado haciendo sus veces el músico mayor don Rafael Chavarría (a) Macho, como cariñosamente le llamamos, quien con su adiestrada batuta ha estado haciendo las delicias del público.

El joven Chavarría es persona modesta sin pretensiones de ninguna naturaleza. Al verle dirigir no han faltado espíritus llenos de mequindad que explotando el color político de este competente joven, tratan de formarle mal ambiente en la Comandancia para que se le lance a la calle en pago de sus buenos y largos servicios.

En el arte de la música y como estímulo a la misma, no debe tener ningún valor el color político sino los comportamientos y competencia del individuo.

Espere nuestra contestación obligada

A pesar de encontrarnos bastante delicado de salud que nos imposibilita hasta para hacer lo más necesario, haremos lo posible de contestar en el próximo número, si nos lo permite nuestro mal estado de salud, a Raf. Armando Rodríguez.

Lamentamos que puntarenenses distinguidos que gozan de buena salud no hayan contestado aún al señor Rodríguez, quien los ha tratado sin ninguna consideración de faltos de espíritu público en la defensa de los intereses de Puntarenas, siendo, como lo es, esa ofensa gratuita y falsa, pues nos consta los esfuerzos, puestos a toda prueba, de los puntarenenses dignos.

Necesidades de un servicio de vigilancia

Muchas han sido las raterías registradas en esta semana en el floreciente Barrio del Carmen, lo cual tiene en alarma a aquel vecindario. Ya no respetan cerraduras, candados ni pasadores. — Un día de estos dormía tranquilamente una señora, cuando un señor que vivía vecino oyó un fuerte golpe en la puerta que a no haber sido por la consistencia del pasador y las bisagras la puerta se habría ido abajo. — Se ve que la intención del malhechor era la de aprovechar la ausencia de su marido para de un golpe derrivar la puerta y hecho esto sabe Dios cuales serían las intenciones de aquel desalmado.

Verdaderamente que en aquel Barrio como también en esta ciudad se están viendo casos que alarman por las características de un marcado bandolerismo. — A este efecto los vecinos de aquel Barrio han hecho las gestiones ante quien corresponde para que se les nombre autoridad.

Fatal fin de un pobre trabajador

Sin detalles completos del degradingado suceso, solo nos limitamos a informar a nuestros lectores de la dolorosa muerte ocurrida en el Muelle Nuevo, en el peligroso trabajo de carga y descarga de vapores, al infatigable trabajador Florencio Molina, quien pagó con su vida todos sus afanes en su constante lucha por la subsistencia.

Nuestro sentido pésame a su inconsolable madre y hermanos.

Alimentación de reos de la cárcel

Tenemos noticia de que el señor Ernesto Zamora, vendió a la señora Amelia Ortega de Molina, el contrato de alimentación de reos, parece que el negocio ha dejado una buena ganancia al señor Zamora, y la señora de Molina tiene en sus manos un piloncillo de oro.

Felicitemos a ambos por las mutuas ganancias.

Suscríbase a "El Viajero"

Cable - ADDRESS: EUROPA ** P. O. BOX Nº 71 ** Telephone Nº 37
(Dirección Teleg.) (Apartado) (Teléfono)

 HOTEL EUROPA 

R. STREBER & CO., PROPRIETORS

THE ONLY FIRST CLASS HOTEL IN THE PORT

(EL UNICO HOTEL DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS)

 Suplicamos a nuestros favorecedores avisar por telégrafo o teléfono para reservarles su cuarto.

Pablo M. Rodríguez
 ABOGADO Y NOTARIO
 Actividad en los negocios que se le encomiendan.

Farmacia Arauz
 MEDICINAS FRESCAS
 Servicio esmerado
 Servida por su propietario
 Lic. don Alfredo Arauz

RICARDO ZANNINI
 CONTRATISTA-CONSTRUCCTOR
Fábrica de Puertas y Ventanas
 Especialidad en trabajos de ebanistería,
 Escultura y Talla

TALABARTERIA
Martínez y Hermanos
 Albardas, Arneses y Polainas
 A precios sumamente bajos

CARLOS MIRANDA
SASTRE
 Barrio del Carmen

TIENDA DE
Fructuoso Garrido
 Existencia de artículos para señora y caballeros.—Acaban de llegar un nuevo surtido

TIENDA MODERNA
de José Nicolás
 Donde encontrará los mejores artículos recién llegados.—Se confeccionan trajes.—Esmero y prontitud

Dr. FRANCISCO QUINTANA
Médico y Cirujano
 Frente a la Librería de las señoritas Jiménez Hermanas

Hostería 'LA GOLOSINA'
LA MEJOR DEL PUERTO
 Cenas exquisitas todas las noches
 Ramón Echeverría

Depósito de Granos de
TOMAS HERNANDEZ
 Donde encontrará maíz, frijoles, candelas y jabón.—Las más bajas de plaza

Cantina El Muellecito
 Donde encontrará un esmerado servicio higiénico.—Atendido por su propietario
SALVADOR TABASCH

Luis Casavolone
Depósito de azúcar
NIEHAUS

Se vende una valiosa finca situada en Santa Juana

Se ofrece en venta la valiosa finca Santa Ana, situada en Santa Juana de la Provincia de Puntarenas. Cuenta con una magnífica casa de habitación y muy buenos repastos de pará y guinea. Dispone de agua permanente, pues el río Lagarto pasa dentro de la misma. Tiene además una laguna de agua permanente potable que constituye una grandísima ventaja para proveerse diariamente de buena agua. El resto de la finca está compuesta además de extensos terrenos para la siembra de banano, o para lo que se desee. Dicha finca está situada a 20 minutos del muelle de Santa Juana. El que tenga interés en ella puede verla cuando guste. En esta imprenta se darán informes de su propietario, con quien deben entenderse los interesados para precio y condiciones.

¿Desea Ud. construir?

Aproveche las ventajosisimas y económicas condiciones que ofrece el señor don Amado Carballo, quien se hace cargo de construcciones de casas poniendo él todo el material o como lo desee el interesado, a precios que no admiten competencia.

No pierda tiempo, pues, hable hoy mismo con él y estamos seguros que quedará satisfecho.

¡ATENCIÓN!

Compro alhajas de oro.
 Alquilo casas y me hago cargo de arrendamientos.

También atiendo comisiones de toda clase.

Mi residencia queda contiguo a la bomba de gasolina de don Humberto Alvarez.

Sucursal de la Lotería de A. R. Méndez de Limón.

Agustín Brenes

Nueva Panadería y Tostelería
LA ESPECIAL
RAFAEL CHOSAM & Co.
 Contiguo a don Juan Ma. Tecero
 Establecida para dejar satisfecho al más exigente.—Pan y tosteles exquisitos.—Aseo a toda prueba.—Harinas escogidas.
 Atendemos encargos para trabajos especiales.
 Sucursal: Frente al Mercado, casa Guillermo Guerrero

HOP SING
 Situada contiguo a la acreditada Refresquería «El Oriente»
 Gran Depósito de Harinas de las Mejores Marcas, Abarrotes de toda clase y Licores Finos
 Los más bajos Precios en la Plaza
 En este local atenderemos todas las órdenes de Guanacaste y esta ciudad que se nos quieran dar, con la misma prontitud y esmero que siempre lo hemos hecho.

Amor de Madre



El paganismo inventó la fábula de un niño alado y ciego que armado de flechas, se complacía en arrojarlas para atravesar los corazones. Sangraba la herida de la entraña, y de la pena nació el amor.

Más poético y divino que el pagano símbolo es el misterio de la maternidad, de ese amor sublime nacido también de un gran dolor. Un soplo del espíritu inmortal descendió del cielo y se encarna en el seno de la mujer, cuya sensibilidad comienza a padecer y cuya alma comienza a amar la misma causa de su tortura.

El amor humano, con todo voluptuoso afán, suele mudarse o extinguirse.—Parece grande, porque es egoísta; mas si se intenta destruirle, resulta pequeño e invisible como el átomo.

No así el entrañable divino amor de madre, que tiene la maravillosa propiedad del infinito.—Cualquiera que sea el número de los hijos, a todos y a cada uno le toca por entero.—Es como el universo: sin cen-

tro y sin orillas.—Es el único amor que en la tierra se acerca al inmenso amor de los cielos.

Los corazones amantes se unen, pero no se confunden.—Por los insterticios de la unión, se infiltran el hastío, la infidelidad y el olvido.

La frialdad, el vicio, el crimen, la ingratitude misma del hijo, no hacen mella en el corazón de la madre, porque la idea de justicia desaparece en ella al primer grito del ser a quien acaba de dar la vida.

Desde ese momento la humanidad no existe, si no es para admirar a su hijo, en quien se reúnen todas las perfecciones de la creación. Y cuando por primera vez le brinda su pecho, que mana amor y vida, le da también su alma toda entera.

La maternidad es la divinización de la mujer por un extraordinario dolor sin lágrimas. Es la iniciación en el celestial deleite del sacrificio, el súbito desbordamiento en el alma de una misericordia infinita.

N. B. P.

Cuentos Conchos.

Los Cuatro Sordos

Cuando estaba yo en la edad de los trompos, había en un barrio de mi provincia una familia de sordos.

Y si alguno hubiere en la rueda, que lo crea broma, que pregunte en Esparta, si no hubo allí hace algún tiempo, una familia de mudos, a lá por la estación.

Los mudos eran cuatro hermanos dos machos y dos hembras; mis sordos eran padre, madre, hijo e hija.

Entre los percancees a que los condujo su enfermedad, he aquí el que oí contar a mis tíos:

José, el jefe de la casa, le debía una cuentecilla a un su compadre.

Un domingo al salir de la misa de tropa, el compadre se acercó a

José para saludarle, y le preguntó por la comadre.

El sordo, que se acordó de la cuenta, creyó que le cobraba.

—Bueno, compadre, pronto le voy a pagar; pero no me vuelva a cobrar ante la gente; dijo y se fué pisando recio, y con humor de gato viejo.

Al llegar a su casa, le cuenta a la mujer el chillonazo que le diera el compadre.

—Pero, hijo, la debiste traer aun que fuera flaca, pues no hay que poner al fuego.

Ella pensaba en la carne, y creyó le decían que por flaca no la habían

Pasa a la página 43

Panadería "SING CHAN"
LA MEJOR DEL PUERTO
 Cuenta esta acreditada panadería para la elaboración del PAN con panaderos competentes que trabajan con esmerado aseo, y con un magnífico horno de gran capacidad, El departamento donde se elabora el pan es bien acondicionado. Su esforzado propietario ha sabido dotarlo de todos los adelantos modernos y de todos los requisitos higiénicos que exige la Jefatura de Sanidad, con el objeto de mantener siempre muy alto el buen nombre de esta acreditada Panadería,
 —o SE ATIENDEN ORDENES GRANDES Y PEQUEÑAS o—

Pida siempre CERVEZA CORONA a 0.60 y ORTEGA a 0.50

Uno de los muchos productos de la CERVECERIA ORTEGA Tomando invariablemente Refrescos SANTA ANA o CORONA resguardará su salud.

No contienen sacarina ni materias que no se ajusten al reglamento sanitario.

A LOS COMERCIANTES:

Para órdenes dirigirse a Remigio Carranza G. (FARMACIA ALEMANA.

Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya ITINERARIO

que seguirá los correos del Golfo durante el mes de AGOSTO DE 1932.

| BALLENA | | | BEBEDERO | | |
|---------|----------------------|-------------------|-----------|----------------------|--------------------|
| Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Ballena | Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Bebedero |
| Lunes | 4 20.00 | 4.00 del 2 | Martes | 2 22.00 | 5.00 del 3 |
| Jueves | 4 22.00 | 6.00 del 5 | Viernes | 5 24.00 | 7.00 del 6 |
| Martes | 17 1.00 | 9.00 | Miércoles | 10 3.00 | 10.00 |
| Viernes | 12 5.00 | 13.00 | Sábado | 13 7.00 | 14.00 |
| Lunes | 18 20.00 | 4.00 del 16 | Martes | 16 22.00 | 5.00 del 17 |
| Jueves | 21 22.00 | 6.00 del 19 | Viernes | 19 24.00 | 7.00 del 20 |
| Lunes | 20 24.00 | 8.00 del 23 | Miércoles | 24 2.00 | 9.00 |
| Viernes | 29 3.00 | 11.00 | Sábado | 27 6.00 | 13.00 |
| Lunes | 29 19.00 | 3.00 del 30 | Martes | 30 21.00 | 4.00 del 30 |

| MANZANILLO | | | CHOMES | | |
|------------|----------------------|----------------------|---------|----------------------|------------------|
| Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Manzanillo | Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Chomes |
| Lunes | 1 12.00 | 15.00 | Martes | 2 12.00 | 15.00 |
| Miércoles | 3 11.00 | 18.00 | Jueves | 4 14.00 | 17.00 |
| Sábado | 6 1.00 | 8.00 | Domingo | 7 4.00 | 7.00 |
| Lunes | 8 4.00 | 7.00 | Martes | 9 5.00 | 8.00 |
| Miércoles | 10 4.00 | 11.00 | Jueves | 11 7.00 | 10.00 |
| Sábado | 13 8.00 | 15.00 | Domingo | 14 11.00 | 14.00 |
| Lunes | 15 12.00 | 15.00 | Martes | 16 12.00 | 15.00 |
| Miércoles | 17 11.00 | 18.00 | Jueves | 18 14.00 | 17.00 |
| Sábado | 20 1.00 | 8.00 | Domingo | 21 4.00 | 7.00 |
| Lunes | 22 4.00 | 7.00 | Martes | 23 5.00 | 8.00 |
| Miércoles | 24 3.00 | 10.00 | Jueves | 25 6.00 | 9.00 |
| Sábado | 27 7.00 | 14.00 | Domingo | 28 1.00 | 13.00 |
| Lunes | 29 10.00 | 14.00 | Martes | 30 11.00 | 14.00 |
| Miércoles | 31 11.00 | 17.00 | | | |

| PUERTO THIEL | | | PUERTO JESUS | | |
|--------------|----------------------|----------------------|--------------|----------------------|------------------------|
| Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Pto. Thiel | Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Puerto Jesús |
| Miércoles | 3 11.00 | 16.00 | Sábado | 6 1.00 | 6.00 |
| " | 10 4.00 | 9.00 | Sábado | 13 8.00 | 13.00 |
| " | 17 11.00 | 16.00 | Sábado | 20 1.00 | 6.00 |
| " | 24 3.00 | 8.00 | Sábado | 27 7.00 | 12.00 |
| " | 31 10.00 | 15.00 | | | |

| PAQUERA | | | COROZAL escala en LEPANTO | | |
|---------|----------------------|-------------------|---------------------------|----------------------|-------------------|
| Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Paquera | Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Corozal |
| Viernes | 5 2.00 | 5.00 | Lunes | 1 10.00 | 15.00 |
| " | 12 9.00 | 12.00 | Lunes | 8 2.00 | 7.00 |
| Viernes | 19 2.00 | 5.00 | Lunes | 15 10.00 | 15.00 |
| Viernes | 26 7.00 | 10.00 | Lunes | 22 2.00 | 7.00 |
| | | | Lunes | 29 9.00 | 14.00 |

traído.

Ella, para desahogar su enfado por la falta del caldo, se va a la cocina, y lo cuenta a la joven sorda.

Esta, por su parte, se acordaba de un su rovio, y pensó que le decía que padre no quería d'jarla casar, y sin decir nada se fué al solar en busca de su hermano para confiarle su pena.

El sorduelo que picaba leña, se acordó de un pantalón que le estaban haciendo, y entendió que ya no se lo hacían por no alcanzar la medida.

—Hermana, tan ingratos que son, exclamó; me los hubieran hecho aunque fueran a la rodilla; peor es la necesidad.

Y ¿saben ustedes a qué se parece ese cuento? Pues a los enredos que se hacen en los pueblos, a veces sin entender de lo que se trata, pensando cada uno que lo que se dice, viene a cabalgar en lo que ocupa su pensamiento.

Un Colaborador Humorístico

Importantes consideraciones relacionadas con la próxima elección municipal

El desengaño que en varias ocasiones he recibido el pueblo de Puntarenas de las personas que ha escogido para integrar el gobierno local, viene a poner de manifiesto una vez más las falsas promesas de tanto farsante político que pulula por entre nosotros, muchos de los cuales, mientras consiguen que se les elija en el puesto que ambicionan, ofrecen este mundo y el otro, y después que están en la burra, ni se vuelve a acordar de las necesidades de este pobre pueblo que necesita, para fomentar el verdadero progreso de nuestra Provincia, hombres que, con un desinterés jamás de mentido, laboren por su bienestar; hombres que, haciendo a un lado todo interés partidista, trabajen con verdadero empeño en beneficio de este vecindario; hombres que, antes de venir a oprimir a este pobre pueblo, vengán más bien animados de muy buena intención a remediar todas sus necesidades.

pueblo de Puntarenas, con falsas promesas, nuestra Provincia antes de progresar permanecerá siempre en la decadencia más grande.

Dichosamente el pueblo de Puntarenas ha abierto los ojos y con tal motivo se propone trabajar con tenaz empeño en el próximo debate electoral, con el fin de colmar sus justas aspiraciones.

Por nuestra parte, a nosotros también nos anima la misma buena intención, con el objeto de secundar y acuerpar también cualquier movimiento que contribuya a salvar nuestros más caros intereses.

Nacimiento

El hogar de nuestro estimado amigo e infatigable obrero don Bernardo Soto, se encuentra de fiesta con la llegada de un nuevo heredero, por lo que nos permitimos felicitarles haciéndolos partícipes de esta alegría paternal.

Pero mientras los pueblos sigan con los ojos vendados y se dejen engañar como ha sido engañado el

Suscríbase a "El Viajero"

NO LO OLVIDE

Todo aquel que sabe defender sus intereses vive mejor, y si Ud. tiene interés en defenderlos cuando tenga que dar a arreglar su VICTROLA, MÁQUINA DE COSER O DE ESCRIBIR, SU AUTO, O MOTOR DE GAS, ARMA DE FUEGO, ACUMULADORES O APARATO ELECTRICO, tenga en cuenta que solo

JULIO BERMUDEZ

le dará a Ud. un trabajo garantizado con la devolución de su dinero si Ud. comprueba antes de quince días después de entregado el trabajo que éste no ha servido.—Esta es una norma excepcional de mi taller.

Búsqueme 25 varas al Este de la Imprenta CLAVERA.

JULIO BERMUDEZ